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Le ganan al SAT 100 mil mdp 

Aunque el Servicio de Administración Tributaria (SAT) duplicó sus ingresos por 

multas y auditorías en 2020, el monto hubiera sido mucho mayor, ya que la 

Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon) desvirtuó actos de 

fiscalización por 100 mil millones de pesos. 

"Por una parte el SAT recaudó (a nivel estatal) 15 mil millones de pesos más 

mediante acuerdos conclusivos que le evitaron llegar a juicios con los 

contribuyentes. 

 

"Pero por otra parte se aclararon o desvirtuaron observaciones de la autoridad fiscal 

que hubieran implicado para los contribuyentes la liquidación indebida de alrededor 

de 100 mil millones de pesos (a nivel nacional)", sostuvo Cristian Nazael García 

Olalde, delegado de la Prodecon en Nuevo León. 

Añadió que los cerca de 496 mil millones de pesos que el año pasado recaudó el 

SAT a nivel nacional por actos de fiscalización a nivel nacional, 106 por ciento más 

que en 2019, hubieran sido mucho mayores sin la defensoría de la Prodecon, que 

desde 2020 tuvo una contracción en su presupuesto que incluso puso en riesgo de 

desaparición a algunas de sus delegaciones. 

"En Prodecon hemos impulsado muchísimo el tema de los acuerdos conclusivos 

para contrarrestar esta situación y para darle al contribuyente una salida y así 

atender a la justicia fiscal". 

De acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda, los juicios contra el SAT 

bajaron 50 por ciento en 2020, a 11 mil 871 casos a nivel nacional. 

"Hicimos nosotros un corte a finales del año pasado, por toda esta situación del 

Covid-19, y tanto el Tribunal de Justicia Administrativa como el Poder Judicial han 

suspendido casos y en muchas ocasiones realizaron cierres en sus instalaciones, 

lo que también ocasionó retrasos en muchas resoluciones". 

 

Pero a través de acuerdos conclusivos, sostuvo, la Prodecon logró que los 

contribuyentes arreglaran de manera flexible, rápida y expedita su problemática 

fiscal, y en muchos casos con una condonación de 100 por ciento en multas. 

 

"De otra manera estos 100 mil millones se hubieran visto comprometidos con 

recursos legales de revocación, juicios de nulidad o amparos que hubieran constado 

al contribuyente y al fisco, además de que se están viendo retrasados por el tema 

del Covid". 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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Indicó que en la delegación de Nuevo León de la Prodecon recibieron mil 822 quejas 

de contribuyentes contra actos del SAT en 2020, lo que significó una cifra histórica 

con un aumento anual de 25 por ciento. 

El mayor número de quejas fue por cancelación y restricción de sellos digitales que 

impiden a las empresas facturar, demoras excesivas o negativas de la autoridad a 

la devolución de impuestos a favor del quejoso, requerimientos indebidos o visitas 

domiciliarias en las que el contribuyente no estuvo localizado. 
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Pero a través de acuerdos conclusivos, sostuvo, la Prodecon logró que los 

contribuyentes arreglaran de manera flexible, rápida y expedita su problemática 
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https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?urlredirect=https://www.elnorte.com/le-ganan-al-sat-100-mil-mdp/ar2125334?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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Indicó que en la delegación de Nuevo León de la Prodecon recibieron mil 822 quejas 

de contribuyentes contra actos del SAT en 2020, lo que significó una cifra histórica 

con un aumento anual de 25 por ciento. 

El mayor número de quejas fue por cancelación y restricción de sellos digitales que 

impiden a las empresas facturar, demoras excesivas o negativas de la autoridad a 

la devolución de impuestos a favor del quejoso, requerimientos indebidos o visitas 

domiciliarias en las que el contribuyente no estuvo localizado. 
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Prodecon impide al SAT obtener 100 mil millones de pesos 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.xeu.mx/nota.cfm?id=1144238&t=sat
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Prodecon inicia el año con 25 quejas 

La Paz, Baja California Sur (OEM-Informex).- Hans Abraham Vázquez Valdez, 

delegado de Procuraduría de la Defensas del Contribuyente (PRODECON) en el 

estado, dio a conocer que dentro de la dependencia se han detectado casos de 

quejas en contra del Servicio de Administración Tributaria (SAT) pues los actos de 

estos generan dudas a los contribuyentes que no son aclaradas de forma inmediata 

e informó que se implementan las asesorías presenciales y remotas para 

aclaraciones, y en todos los casos atendiendo las restricciones que impone la 

emergencia sanitaria del Covid-19. 

Señaló que en el 2020 se dieron más de 4 mil asesorías y apoyando en otras 

situaciones que aquejan a los usuarios, como por ejemplo la omisión de devolver 

los saldos a favor de los asalariados, y así como en las devoluciones de IVA. 

El delegado de la Prodecon informó que a través del portal 

www.prodecon.gob.mx/index.php/home/citas podrán sacar los contribuyentes una 

cita para tener una reunión con un asesor, pues apoyados de la aplicación de Zoom 

darán a sus usuarios una explicación de sus dudas y requerimientos de información. 

Por otra parte informó sobre la nueva ubicación de la delegación de la 

PRODECONla cual se encuentra ubicada en Blvd 5 de febrero S/N, Local 35-A 

Tercer piso, Esquina Josefa Ortiz de domínguez y Lic. verdad, Colonia Pueblo 

Nuevo, en una conocida plaza comercial. 

Asimismo, el representante de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente en 

Baja California Sur informó que el pasado 6 de diciembre del 2020 se publicó en el 

Diario Oficial de la Federación la iniciativa enviada por ese organismo a la Cámara 

de Diputados, en la que se propusieron modificaciones fiscales para aplicar una 

Tasa del 0% de IVA en suministro de medicamentos en hospitales privados; una 

serie debeneficios a pequeños productores del sector primario; Beneficios en 

deducciones personales; otorgar “fecha cierta” en documentos privados y en el 

procedimiento para acreditar la materialidad de operaciones calificadas como 

inexistentes (69-B del CFF) y Fortalecer el procedimiento de Acuerdos Conclusivos 

Finalmente reiteró el llamado a la ciudadanía a no caer en manos de defraudadores 

que hacen llegar a los contribuyentes documentos físicos o archivos en correos 

electrónicos y que les piden depositar dinero a una cuenta para evitar el embargo y 

saldar alguna cuenta fiscal. 

 

 

 

https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/prodecon-inicia-el-ano-con-25-quejas-6360411.html


                                                                                                                                                                                    

23 
 

 

Alerta Prodecon contra el robo de identidad y la suplantación de contribuyentes ante 

el SAT 

El delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), Bruce 

Anguiano Mac Lennan, dio a conocer que, a pesar de la alerta sanitaria 

implementada por la pandemia durante el 2020, en la entidad se reportaron casos 

de robo de identidad, devoluciones fraudulentas e identidades duplicadas. 

Se explicó que la devolución fraudulenta es cuando a un contribuyente le son 

sustraídas sus claves o contraseñas para hacer trámites en el portal del Servicio de 

Administración Tributaria. 

“Nos ha sucedido que un tercero presenta un trámite en nombre del verdadero 

contribuyente y señala una cuenta bancaria diferente al del titular para obtener los 

saldos a favor”, dijo. 

El titular de la Prodecon recomendó que cuando el contribuyente llegue a advertir 

esta situación, inmediatamente de parte a la dependencia federal para tratar de 

detener el depósito. 

Comentó que en varias ocasiones se ha logrado detener ese tipo de depósitos, 

diferentes a las del contribuyente, donde posteriormente se hace una declaración 

complementaria para detallar los datos correctos y la devolución a quien 

verdaderamente la tiene que recibir. 

Entre las recomendaciones, dijo, están no proporcionar datos a ningún tercero que 

pudiera ser algún familiar o un contador, quienes llegan a realizar estas acciones, 

para evitar que se presente esto, además de cambiar continuamente las 

contraseñas. 

Bruce Anguiano dijo que el 2020 se registraron entre 5 y 10 casos de devolución 

fraudulenta en esta delegación. 

Manifestó que también se tuvo conocimiento de casos de identidades duplicadas, 

en el que llegan créditos fiscales a los contribuyentes sin que los hayan solicitado, 

además de procedimientos en materia aduanera. 

Finalmente, exhortó a todos los contribuyentes a que se acerquen a las oficinas de 

la Prodecon a hacer la denuncia de cualquiera de estas y otras irregularidades que 

detecten, pues sólo así podrán buscar ayudar y resolver estas situaciones a favor 

de los ciudadanos.  

 

 

https://noticaribe.com.mx/2021/02/13/alerta-prodecon-contra-el-robo-de-identidad-y-la-suplantacion-de-contribuyentes-ante-el-sat/
https://noticaribe.com.mx/2021/02/13/alerta-prodecon-contra-el-robo-de-identidad-y-la-suplantacion-de-contribuyentes-ante-el-sat/
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Yucatán, Israel García Escutia en el 

programa “Directo al grano, actualidad económica”, conducido por Víctor Sandoval 

Chiquil y Reina Centeno, transmitido por Facebook aprimerahoratelemar. 

Tema:  Servicios PRODECON. (13/02/2021) 

Escucha 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/02-2021/2021_02_13_gallo_financiero_yucatan.mp3
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La ley contra evasores dio al fisco 170 mil mdp y tapó hoyo petrolero 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público resistió el freno económico en el país, 

derivado de la pandemia provocada por el covid-19, recaudando en 2020, 170 mil 

millones de pesos más de los contribuyentes cumplidos, gracias al endurecimiento 

de las penas contra los evasores. 

Esto además permitió contrarrestar la caída de los ingresos por la venta de 

hidrocarburos. 

El procurador fiscal de la Federación, Carlos Romero, destacó este hecho como 

"histórico", toda vez que el Congreso avaló el endurecimiento de la reforma penal 

fiscal que eleva a "delincuencia organizada" la expedición, adquisición o 

enajenación de comprobantes fiscales que amparan operaciones inexistentes, 

falsas o actos jurídicos simulados. 

Lo anterior obligó a los grandes, medianos y pequeños contribuyentes del país a 

cumplir con sus responsabilidades fiscales, evitando "el colapso económico del 

país". 

 

Fisco perdió 12 mil mdp por el contrabando de combustibles en 2020 

El contrabando de combustibles en México alcanzó una cifra cercana a los 40 mil 

barriles diarios en diciembre, lo que equivale a más de 12 mil millones de pesos en 

ingresos tributarios durante 2020. 

La cifra anterior se basa en un volumen estimado de contrabando de 25 mil 150 

barriles diarios de combustible y un arancel total de 8.1 pesos por litro, indica la 

investigación realizada por la firma de información de precios y análisis de 

combustibles OPIS. 

De acuerdo con las cifras presentadas, la importación mexicana de de lubricantes, 

mezclas de materias primas y aceites base alcanzó 68 mil 200 barriles diarios en 

diciembre, casi 50 por ciento más que hace un año. 

 “El repentino crecimiento de México en las importaciones de estos productos brinda 

información sobre el posible tamaño del mercado del combustible de contrabando, 

que está preocupando a la industria liberalizada'', apuntó el análisis de la subsidiaria 

de IHS Markit. 

 

https://www.milenio.com/politica/reforma-fiscal-evasores-evita-caida-recaudacion
https://www.milenio.com/negocios/fisco-perdio-12-mil-mdp-contrabando-combustibles-2020
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Los pequeños contribuyentes y las empresas salvan las finanzas de México 

Desde hace más de seis años, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) trabaja 

en perfeccionar y automatizar procesos para la recaudación de impuestos y 

fiscalización de contribuyentes, además de implementar nuevas medidas de índole 

legal para evitar y combatir la elusión y evasión fiscal, la falsificación de facturas, 

así como la simulación de actividades en empresas fantasma. 

En 5 gráficas te explicamos cómo ha evolucionado la recepción de ingresos al sector 

público por el pago de impuestos, especialmente el de ISR. 

Ingresos tributarios vs petroleros como % de los ingresos públicos totales 

A partir de 2014, tras la baja internacional de los precios del petróleo, la 

administración federal hizo reformas fiscales para incrementar la recaudación de 

impuestos, los cuales tienen cada vez mayor importancia como proporción de los 

ingresos públicos totales. 

 

Cartera de adeudos fiscales repuntó 34.8% en el 2020 

La cartera de adeudos fiscales que tienen los contribuyentes presentó su mayor 

incremento y nivel, del que se tiene registro, en el 2020, de acuerdo con los datos 

publicados por el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Al cierre del año pasado, los créditos fiscales sumaron 993,354 millones de pesos, 

lo que significó un incremento de 34.8% anual, en términos reales, respecto a los 

736,692 millones de pesos del 2019. 

El aumento en la cartera, explicaron a analistas, se debe en primer lugar a una 

mayor fiscalización que ha ejercido el SAT sobre los contribuyentes, en donde al 

realizar un mayor número de auditorías se logran determinar más créditos fiscales. 

“Este incremento se puede explicar por un ejercicio mayor de las facultades de 

comprobación y/o auditorías que realiza el SAT a los causantes. Estas facultades 

continuaron el año pasado pese a la pandemia, porque la labor del fisco fue 

considerada como una actividad esencial”, apuntó Juvenal Lobato, catedrático de la 

UNAM. 

 

 

 

https://expansion.mx/economia/2021/02/15/contribuyentes-y-empresas-salvan-finanzas-de-mexico
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Cartera-de-adeudos-fiscales-repunto-34.8-en-el-2020-20210214-0083.html
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En México ya no hay condonación de impuestos: SAT 

En México ya no hay condonación de impuestos desde 2019, cuando se reformó 

el artículo 28 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos para 

prohibir el perdón, afirmó el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Por eso reiteró que bajo ningún motivo los impuestos omitidos se condonan, total ni 

parcialmente.  

Explicó que actualmente cuando hay un adeudo existe la posibilidad de una 

disminución, tal y como se establece en el artículo 74 del Código Fiscal de la 

Federación (CFF). 

Recordó que un adeudo se compone de dos elementos: de la contribución, que 

incluye el monto histórico más la inflación y de los accesorios, es decir, las multas y 

recargos. 

En ese sentido, aclaró que es muy diferente la condonación a una reducción en 

multas y recargos en un adeudo fiscal. 

SAT niega haber condonado impuestos Televisa 

 

Reduce a la mitad SAT las quitas a empresas que deben al fisco 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), redujo las quitas que tenían las 

empresas con el fisco a la mitad. 

En comunicado este domingo, el SAT explicó que en 2019 y 2020 el monto de las 

disminuciones de multas y recargos fue el equivalente al 1.3 por ciento del total de 

la recaudación secundaria por actos de fiscalización. 

Explicó que entre 2016 y 2018 los montos que disminuía el SAT a los contribuyentes 

por este concepto eran representativos del 2.6 por ciento. 

El SAT señala que estás reducciones son las que se otorgan a empresas que tenían 

adeudos con el fisco y que generaron multas y recargos. 

Explica que no se consideran condonaciones de impuestos pues del importe del 

adeudo fiscal está prohibido por reforma constitucional. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/en-mexico-ya-no-hay-condonacion-de-impuestos-sat
https://noticieros.televisa.com/videos/sat-niega-haber-condonado-impuestos/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/14/reduce-la-mitad-sat-las-quitas-empresas-que-deben-al-fisco-257470.html


                                                                                                                                                                                    

28 
 

 

ACUERDO por el que se modifican las Reglas Generales para la Aplicación del 

Estímulo Fiscal a Proyectos de Inversión en la Producción Teatral Nacional; en la 

Edición y Publicación de Obras Literarias Nacionales; de Artes Visuales; Danza; 

Música en los Campos específicos de Dirección de Orquesta, Ejecución 

Instrumental y Vocal de la Música de Concierto y Jazz. 

Comité Interinstitucional para la Aplicación del Estímulo Fiscal a Proyectos de Inversión en la Producción Teatral 

Nacional; en la Edición y Publicación de Obras Literarias Nacionales; de Artes Visuales; Danza; Música en los 

Campos específicos de Dirección de Orquesta, Ejecución Instrumental y Vocal de la Música de Concierto y 

Jazz. 

REGLAS GENERALES PARA LA APLICACIÓN DEL ESTÍMULO FISCAL A PROYECTOS DE INVERSIÓN 

EN LA PRODUCCIÓN TEATRAL NACIONAL; EN LA EDICIÓN Y PUBLICACIÓN DE OBRAS LITERARIAS 

NACIONALES; DE ARTES VISUALES; DANZA; MÚSICA EN LOS CAMPOS ESPECÍFICOS DE 

DIRECCIÓN DE ORQUESTA, EJECUCIÓN INSTRUMENTAL Y VOCAL DE LA MÚSICA DE CONCIERTO 

Y JAZZ 

Capítulo I. Definiciones 

 

Las plataformas serán las encargadas de recaudar el IVA de la economía 

colaborativa 

La tercera edición del Madrid VAT Forum, celebrada hoy en formato digital, ha 

reflejado el enorme esfuerzo que tiene por delante la UE para lograr una fiscalidad 

más equitativa, igualitaria y sencilla en materia de IVA al mismo tiempo que se 

adapta a una economía cada vez más digitalizada y en constante evolución. “Los 

nuevos modelos de negocio van muy por delante de las normas tributarias”, 

afirmó Fernando Matesanz, Managing Director de Spanish VAT Services Asesores, 

el despacho que organiza el congreso, centrado en esta ocasión en ‘El IVA que nos 

espera 2021-2024. Tiempos de comercio electrónico, economía colaborativa y 

plataformas digitales’. 

Matesanz, quien también actuó como moderador, puso de relieve durante su 

ponencia, ‘La tributación en el IVA de la economía colaborativa’, la dificultad de 

enmarcar el propio concepto al que nos referimos cuando aludimos a “un tipo de 

economía cuyo denominador común es que la interacción de los sujetos 

intervinientes se realiza a través de medios digitales, generalmente plataformas que 

ponen en contacto a las partes”. En este sentido, explicó que se trata de un 

fenómeno que ha evolucionado del intercambio de bienes y/o servicios entre amigos 

o familiares a algo “claramente empresarial”. 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611485&fecha=15/02/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611485&fecha=15/02/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611485&fecha=15/02/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611485&fecha=15/02/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611485&fecha=15/02/2021
https://www.legaltoday.com/actualidad-juridica/noticias-de-derecho/las-plataformas-seran-las-encargadas-de-recaudar-el-iva-de-la-economia-colaborativa-2021-02-15/
https://www.legaltoday.com/actualidad-juridica/noticias-de-derecho/las-plataformas-seran-las-encargadas-de-recaudar-el-iva-de-la-economia-colaborativa-2021-02-15/
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Ascienden a 174,207 las muertes por COVID-19 en México 

Las muertes por COVID-19 en México aumentaron a 174 mil 207, informó este 

domingo la Secretaría de Salud. 

Los casos confirmados ascendieron a 1 millón 992 mil 794. 

Ricardo Cortés Alcalá, director de Promoción de la Salud, indicó que la epidemia se 

redujo el 26 por ciento en la última semana epidemiológica. 

Los casos estimados activos en el país, es decir, que presentaron síntomas en los 

últimos 14 días son 64 mil 477; mientras que los esquemas completos de 

vacunación llegaron a 86 mil 198. 

 

 

Reanudan vacunación contra Covid y promoción de la 4T 

El gobierno federal activará hoy las primeras mil 80 brigadas correcaminos —en las 

que participan médicos, enfermeras, servidores de la nación y promotores de 

programas y becas de la Secretaría del Bienestar— para iniciar la vacunación 

contra el Covid-19 en adultos mayores en los 333 municipios más pobres. 

Ayer, de gira por Oaxaca, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que 

la meta es inmunizar a 15.7 millones de adultos mayores a más tardar al próximo 

15 de abril. 

“En estas brigadas participan médicos y enfermeras para llevar a cabo la 

vacunación, y se estableció también comunicación con las autoridades locales para 

que todos ayudemos a informar, a orientar y para que asistan a los centros de 

vacunación que se ubicaron en lugares estratégicos”, explicó. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/ascienden-a-174-207-las-muertes-por-covid-19-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reanudan-vacunacion-contra-covid-y-promocion-de-la-4t
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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ARRANCA VACUNACIÓN DE ANCIANOS; ARRIBAN DOSIS DE ASTRAZENECA 

La aplicación de vacunas contra covid-19 a adultos mayores iniciará hoy, a las 8:00 

horas, tras la llegada al país de 870 mil dosis de la inmunización de la farmacéutica 

AstraZeneca, ayer. 

Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que la inoculación 

comenzará en los 333 municipios más alejados y marginados del país, por parte de 

las brigadas de salud llamadas Correcaminos. 

 

 

CDMX registra 2,466 muertes en domicilios, vinculadas al Covid-19 

En la Ciudad de México, al menos 2,466 personas han fallecido en su casa por 

Covid-19 o con sospecha de haber contraído el virus. 

Entre el 5 de abril y el 12 de diciembre del año pasado, se emitieron 31,787 actas 

de defunción en la capital en las que se precisó que la causa de muerte de la 

persona fue el Covid-19, o se tenía sospecha de la enfermedad; el 7.7% (2,466) de 

las actas indican que el deceso se presentó en el domicilio de la víctima, de acuerdo 

con los datos utilizados para calcular el exceso de mortalidad en la CDMX. 

 

Gobierno reactiva vacunación; va por 15 millones de adultos mayores en 60 días 

A partir de este lunes, el Gobierno federal deberá aplicar en el país un promedio de 

261 mil 952 vacunas por día para cumplir el plan de vacunación contra Covid-19 y 

proteger contra la pandemia a más de 15 millones de personas de la tercera edad 

en la segunda quincena de abril. 

Esto significa que durante los próximos dos meses, las brigadas Correcaminos 

deberán complementar este esquema de inoculación con millón 833 mil 664 

vacunas cada semana; además de 622 mil 658 vacunas que requiere el personal 

de Salud y concluir la etapa de la segunda dosis. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/arranca-vacunacion-de-ancianos-arriban-dosis-de-astrazeneca/1432783
https://www.excelsior.com.mx/nacional/arranca-vacunacion-de-ancianos-arriban-dosis-de-astrazeneca/1432783
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Registra-CDMX-2466-muertes-en-domicilios-vinculadas-al-Covid-19-20210214-0075.html
https://www.razon.com.mx/mexico/reto-cumplir-meta-vacunar-261-mil-adultos-mayores-dia-423500
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Bajo observación | CDMX y Edomex aún tienen más casos de Covid que en octubre 

La Secretaría de Salud de México informó este domingo que el país sumó 436 

nuevos decesos por la Covid-19 en las últimas 24 horas, para un total de 174 mil 

207 muertos desde el inicio de la pandemia. 

Asimismo, estimó que el país acumula 2 millones 187 mil 511 casos de covid-19. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/bajo-observacion-cdmx-y-edomex-aun-tienen-mas-casos-de-covid-que-en-octubre-6362980.html
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Inician estudios para la construcción de aeropuerto en Tulum 

La Secretaría de la Defensa Nacional solicitó a la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) 237.6 millones de pesos para los estudios de preinversión de lo que 

será el aeropuerto mixto (civil y militar) de Tulum y el diseño de una Ciudad Militar. 

El monto de recursos ya se encuentra en la cartera de proyectos de inversión de la 

SHCP para este 2021, en donde se enlista una serie de estudios que se realizan 

desde enero pasado y concluyen en junio de este mismo año, los cuales abarcan 

los análisis costo-beneficio, de factibilidad económica y evaluación financiera, el 

estudio orográfico y de levantamiento de obstáculos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Inician-estudios-para-la-construccion-de-aeropuerto-en-Tulum-20210214-0053.html
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Unificar cuentas de afore, necesario para mejorar condiciones del retiro: 

Pensionissste 

En caso de haber cotizado en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) o en 

el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(ISSSTE) es necesario realizar el trámite de unificación de cuentas en caso de un 

error en la asignación del Número de Seguridad Social (NSS), Clave Única de 

Registro Poblacional (CURP) o sólo por homonimia. 

En este sentido, Armando Reyes Torres, supervisor de la Subdirección 

Especializada de Atención al Público de afore Pensionissste, aclaró que cuando los 

recursos se encuentran depositados en diferentes cuentas individuales, es porque 

posiblemente el trabajador cuenta con dos NSS o CURP por homonimia o 

simplemente por algún error de asignación. 

 

 

Cotizaste en el IMSS y el ISSSTE, debes unificarlos en una sola cuenta de Afore 

Si has cotizado al IMSS y al ISSSTE, tus recursos deben ser unificados en una sola 

cuenta.  

De acuerdo con la Ley del Seguro Social y la Ley del ISSSTE, ningún trabajador 

debe tener más de una cuenta Afore en el Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR).  

Esto quiere decir que, si cotizaste al IMSS y al ISSSTE, tus recursos deben ser 

unificados en una sola cuenta.  

En algunos casos este proceso se llevó a cabo de manera automática tomando 

como elemento de unificación la CURP, que debía coincidir en las dos cuentas a 

unificar.  

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Unificar-cuentas-de-afore-necesario-para-mejorar-condiciones-del-retiro-Pensionissste-20210214-0038.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Unificar-cuentas-de-afore-necesario-para-mejorar-condiciones-del-retiro-Pensionissste-20210214-0038.html
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Tramite-su-pension-en-linea-el-IMSS-le-ayuda-a-llevarlo-a-cabo-20201201-0092.html
https://elpulsolaboral.com.mx/seguridad-social-y-salud/25061/cotizaste-en-el-imss-y-el-issste-debes-unificarlos-en-una-sola-cuenta-de-afore
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El peso desciende ligeramente frente al dólar al inicio de la semana 

Con los mercados estadounidenses cerrados este lunes, la falta de liquidez lleva al 

peso a mostrar ligeros cambios frente a la divisa estadounidense, pero con el 

optimismo manteniéndose en los mercados de capitales. 

De acuerdo con datos de Bloomberg, la moneda se deprecia 0.03 por ciento, a 19.95 

unidades, esto en el ámbito interbancario. 

En ventanilla bancaria, el dólar se vende en 20.42 pesos, según Citibanamex. 

La divisa nacional tocó un máximo de 19.9528 pesos por dólar, a las 17:02 horas 

del domingo. El mínimo de la sesión se observa en 19.8937 pesos, a las 00:04 

horas. 

 

 

Menor tasa de interés, poco incentivo para Bolsa 

El recorte en la tasa de interés referencia del Banco de México (Banxico) que dejó 

al indicador en 4%, será un catalizador para el mercado accionario, aunque 

analistas consideran que su impacto está acotado al mediano plazo, y estará 

limitado por otros factores que han perjudicado a las acciones mexicanas. 

“Sí creemos que es un catalizador positivo para al mercado accionario, pero es más 

orientado hacia un horizonte de mediano a largo plazo, eso le estaría contribuyendo 

en que las valuaciones de por si ya son atractivas en algunos sectores podrían 

resultar con un mayor potencial de mediano y largo plazo”, comentó Carlos 

Hernández, analista bursátil senior de Masari Casa de Bolsa. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/el-peso-desciende-ligeramente-frente-al-dolar-al-inicio-de-la-semana
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Menor-tasa-de-interes-poco-incentivo-para-Bolsa-20210215-0018.html
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Pemex adeuda más de 125 mil mdp a proveedores 

Al cierre de enero de 2021, Pemex Exploración y Producción (PEP) debía a sus 

proveedores de bienes y servicios más de 125 mil 907.7 millones de pesos, pues 

aun cuando la empresa ha comenzado a pagar algunas facturas, esto no ha sido 

suficiente para liquidar sus obligaciones. 

La empresa se vio afectada por la crisis en el sector petrolero, no solo por las 

diferencias entre los principales productores, sino también por la contingencia 

sanitaria del covid-19, que durante la mayor parte del año derrumbó los precios del 

crudo en los mercados internacionales hasta llevarlos incluso a números negativos. 

 

Precios del petróleo tocan máximo de 13 meses por avances de vacunación contra 

el Covid-19 

Los precios del petróleo se dispararon este lunes hasta alcanzar su máximo nivel 

en unos 13 meses, ya que la puesta en marcha de masivas campañas de 

vacunación promete reactivar la demanda en momentos en que los productores 

mantienen la oferta contenida. 

El crudo Brent subía 77 centavos, o un 1.2%, a 63.20 dólares el barril a las 09:55 

GMT, tras tocar un pico de sesión de 63.76 dólares, el nivel más alto desde el 22 de 

enero de 2020. 

 

Gasolina rebasa precio de niveles prepandemia 

El costo de la gasolina en México ha superado los niveles que se tenían previo a la 

pandemia debido al incremento en el precio de importación, señaló Alejandro 

Montufar, CEO de PETROIntelligence. 

“Respecto a niveles prepandemia, los precios al público de la gasolina que estamos 

observando ahora ya son mayores, aunque solo en un dos por ciento a nivel 

nacional”, detalló el experto. 

Expuso que esta recuperación en precios se ha dado debido al incremento en el 

precio de importación del combustible, originado por expectativas positivas en el 

sector. 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/pemex-adeuda-mas-de-125-mil-mdp-proveedores/130980?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Precios-del-petroleo-tocan-maximo-en-13-meses-por-menor-oferta--20210215-0034.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Precios-del-petroleo-tocan-maximo-en-13-meses-por-menor-oferta--20210215-0034.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/rebasa-precio-de-gasolina-niveles-prepandemia
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México capta 13.6 mmdd en inversión en electricidad, señala cámara española 

México se posicionó como el tercer país miembro de la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) que más ha recibido Inversión 

Extranjera Directa (IED) en electricidad y gas desde 2012, informó la Cámara 

Española de Comercio en México (Camescom). 

De acuerdo con datos de la OCDE, México recibió 13 mil 632.512 millones  de 

dólares en IED, por concepto de electricidad y gas, entre los años 2013 y 2019. 

 

México, tercer lugar en inversión energética entre países de la OCDE 

México se convirtió en el tercer destino más importante de Inversión Extranjera 

Directa (IED) en materia energética en generación de electricidad, a través de 

fuentes renovables y gas, al recibir 13 mil 632 millones de dólares entre 2013 y 

2019, de acuerdo con datos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económico (OCDE). 

El organismo internacional señaló que para ese mismo periodo, sólo Estados 

Unidos y Chile recibieron más dinero de empresas extranjeras. 

 

Mercado laboral gana 2.1 millones de la PEA en cuarto trimestre de 2020 

El mercado laboral en México aumentó 2.1 millones de personas de la población 

económicamente activa (PEA) durante el cuarto trimestre de 2020, informó este 

lunes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, nueva edición 

(ENOEN), la PEA pasó de 53.8 millones a 55.9 millones de octubre a diciembre. 

Por su parte, la tasa de desocupación disminuyó 0.59 puntos porcentuales al pasar 

de 5.15 por ciento a 4.56 por ciento a nivel nacional. 

Por sexo, la tasa de desocupación masculina fue de 4.7 por ciento, 0.6 puntos 

porcentuales superior a la del trimestre anterior, mientras que la tasa de 

desocupación femenina fue de 4.3 por ciento, 0.6 puntos porcentuales menos. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-tercer-pais-ocde-inversion-extranjera-electricidad-gas-423432
https://www.razon.com.mx/negocios/ocde-mexico-tercer-pais-mayor-inflacion-cierre-2020-422306
https://www.razon.com.mx/negocios/ocde-mexico-tercer-pais-mayor-inflacion-cierre-2020-422306
https://www.razon.com.mx/negocios/camara-espanola-advierte-danos-inversiones-extranjeras-cambios-ley-industria-electrica-422138
https://www.razon.com.mx/negocios/camara-espanola-advierte-danos-inversiones-extranjeras-cambios-ley-industria-electrica-422138
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-pais-numero-latam-flujos-inversion-espana-416495
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-pais-numero-latam-flujos-inversion-espana-416495
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-tercer-lugar-en-inversion-energetica-entre-paises-de-la-ocde-energia-electrica-empresas-extranjeras-6363912.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mercado-laboral-gana-2-1-millones-de-la-pea-en-cuarto-trimestre-de-2020
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Refleja el empleo formal debilidad económica 

En el primer mes del 2021, año en que se prevé haya una recuperación económica 

pos-crisis por COVID-19, se crearon 47 mil 919 empleos formales, cifra que es la 

más baja para un mismo mes desde 2014, reportó este mediodía el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

El reporte indicó que en ese mes se crearon 51 mil 291 puestos eventuales y se 

perdieron 3 mil 372 puestos permanentes, por lo que la recuperación neta de 

empleos fue 47 mil 919 plazas. En enero de 2014 también ocurrió que el saldo neto 

de empleos recuperados fue en puestos eventuales. 

La cifra de empleos reportada por el IMSS se queda por debajo del pronóstico que 

ofreció el presidente Andrés Manuel López Obrador el pasado 29 de enero en su 

mensaje desde Palacio Nacional mientras se recuperaba de COVID-19, en el video 

dijo que “ya en el mes de enero, en este mes, ya recuperamos 75 mil empleos”. 

 

 

Frontera norte manda en generación de empleo formal 

Durante el primer mes del presente año, los estados de la frontera norte del país 

presentaron los mejores resultados en generación de empleo formal, mientras la 

Ciudad de México continuó como la entidad con la mayor merma. 

De acuerdo con datos de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, 22 estados 

crearon trabajos asegurados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 

mostrando signos de recuperación en su mercado laboral tras las pérdidas que 

sufrieron a causa del Covid-19, particularmente en los meses de abril y mayo del 

año pasado, que fueron de total confinamiento y paro de actividades no esenciales. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/creacion-de-empleo-formal-tiene-su-peor-enero-desde-2014
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Frontera-norte-manda-en-generacion-de-empleo-formal-20210214-0084.html


                                                                                                                                                                                    

39 
 

 

 

Sector avícola, bajo presión 

La industria avícola enfrenta el aumento de precios del maíz, el sorgo y la soya, lo 

cual puede impactar en el costo final del huevo y el pollo, advirtió Juan Manuel 

Gutiérrez, presidente del Consejo de la Unión Nacional de Avicultores (UNA). 

“El encarecimiento de los granos está presionando a los productores y los está 

llevando a bajar inventarios o niveles de producción. Es algo con lo que estamos 

luchando, para no trasladar el costo a los consumidores”, comentó. 

 

Trafican madera mexicana hasta China 

Apenas transcurrían minutos pasados de las 7 de la mañana cuando el pequeño 

grupo de expedicionistas se topó con una sorpresa. En esa ocasión realizaban un 

monitoreo de águilas neotropicales, entre las reservas de Chan Kin y Yaxchilán, 

Chiapas, donde tenían un punto de muestreo. A las orillas del río Usumacinta 

hallaron alrededor de 150 troncos amontonados de caoba y otras maderas finas. 

Junto a ellos más de una docena de hombres armados con escopetas los 

resguardaban, pues se disponían a cruzarlos durante la noche por la frontera rumbo 

a la capital de Guatemala. Al verlos, Alan Monroy y sus cuatro compañeros hicieron 

la pantomima de que venían acompañados de refuerzos. Los sujetos de 

nacionalidad guatemalteca, creyeron que era verdad y corrieron para no ser 

detenidos por traficar madera ese 2016. 

 

#Data | Bitcoin se acerca a la marca de los 50 mil dólares 

Luego de la compra de 1.5 billones de dólares en Bitcoin por Tesla, y que se 

supieran los planes de Uber y Mastercard para empezar a aceptar la criptomoneda, 

ésta cada vez más se ubica dentro de la marca de los 50 mil dólares la unidad, muy 

distintos a los 10 mil a los que se cotizaba hace un año. Los últimos doce meses 

han estado marcados por un progresivo respaldo de corporaciones –como PayPal 

y Visa– hacia la criptomoneda, el interés del público inversionista, y en parte por ser 

visto como un activo refugio frente a los efectos económicos de la pandemia, como 

la inflación. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/15/sector-avicola-bajo-presion-257577.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/trafican-madera-mexicana-hasta-china-delincuencia-tala-ilegal-medio-ambiente-6363889.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-bitcoin-se-acerca-a-la-marca-de-los-50-mil-dolares-6363587.html
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Rebasa superávit agroalimentario 12 mmdd en 2020 

El saldo de la balanza comercial de productos agroalimentarios (agropecuarios y 

agroindustriales) del país cerró el año 2020 con un superávit de 12 mil 347 millones 

de dólares, lo que significó un incremento a tasa anual de 39.92 por ciento, informó 

la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 

Durante el periodo enero-diciembre de 2020, las exportaciones agroalimentarias 

generaron ingresos al país por 39 mil 525 millones de dólares, lo que equivale a un 

crecimiento de 5.19 por ciento en comparación con 2019. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Rebasa-superavit-agroalimentario-12-mmdd-en-2020202115232
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Se formaliza cambio en la SEP: sale Esteban Moctezuma y entra Delfina Gómez 

El cambio en la titularidad de la Secretaría de Educación Pública (SEP) se hace 

formal este lunes, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

"El día de hoy lunes que comenzamos la semana se va a formalizar el cambio en la 

Secretaría de Educación Pública: deja la Secretaría el maestro Esteban Moctezuma 

Barragán, que está propuesto como embajador de nuestro país en Estados Unidos 

de América, y va a hacerse cargo de la SEP la maestra Delfina Gómez Álvarez", 

señaló López Obrador en la conferencia matutina. 

El cambio en la SEP había sido anunciado por el mandatario nacional desde el 

pasado 21 de diciembre, pero en estas semanas se preparó la transición en la 

dependencia. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-15-de-febrero-de-2021-6364007.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/se-formaliza-cambio-en-la-sep-sale-esteban-moctezuma-y-entra-delfina-gomez
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Reportan apagón en entidades de Nuevo León, Chihuahua, Tamaulipas y Coahuila 

en medio del intenso frío y nevada 

La mañana de este lunes se registró un apagón que afectó a algunas zonas de 

estados como Nuevo León, Chihuahua, Tamaulipas y Coahuila, justo donde se 

registran temperaturas congelantes e incluso nevadas.  

Apagón por desbalance de energía: Cenace 

De acuerdo con información del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) 

difundida a través de redes sociales, debido a un alto flujo de energía eléctrica entre 

las regiones del sur y norte del país, ocasionado por las salidas de centrales 

eléctricas de generación por la falta de gas natural y la pérdida de algunos 

elementos de la Red Nacional de Transmisión, a las 7:48 horas de este lunes se 

presentó un desbalance entre la carga y la generación en el norte y noreste del país 

afectando aproximadamente 6950 MW de carga.  

 

 

Por caída de aguanieve, San Pedro se reporta en ‘alerta roja’ 

Debido a las condiciones climatológicas que se presentan en el Área Metropolitana 

de Monterrey, especialmente en la zona de San Pedro, donde se presenta caída de 

aguanieve, el municipio anunció que se declara "Alerta Roja". 

A través de una publicación en sus redes sociales, la administración municipal indicó 

que esta medida es tomada conforme a lo establecido en sus protocolos de 

seguridad por el invierno. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/reportan-apagon-en-entidades-de-nuevo-leon-chihuahua-tamaulipas-y-coahuila-en-medio-del
https://www.eluniversal.com.mx/estados/reportan-apagon-en-entidades-de-nuevo-leon-chihuahua-tamaulipas-y-coahuila-en-medio-del
https://www.excelsior.com.mx/nacional/por-caida-de-aguanieve-san-pedro-se-reporta-en-alerta-roja/1432790
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Fiscalización de recursos de candidatos a cargo de la UIF 

El INE va a entregar a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) el padrón de 

candidatos federales y locales que compitan en las elecciones de 2021. 

De acuerdo con los anexos del convenio en materia de fiscalización, suscrito por 

ambas instituciones, la UIF tiene 15 días hábiles para contestar los requerimientos 

de información que realice el instituto; el plazo podrá ampliarse por 10 días más. 

 

 

“Reforma Energética hizo trajes a la medida para IP” 

Los partidos que hoy están en la oposición con la Reforma Energética, aprobada en 

2013, diseñaron “trajes a la medida” para empresas privadas a través de leyes 

dictadas por exservidores públicos que se convirtieron en sus empleados, acusó el 

coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier Velazco. 

Al hacer una evaluación del Parlamento Abierto sobre la Reforma a la Ley de la 

Industria Eléctrica realizado por los diputados, dijo que los participantes concluyeron 

que es necesario darle a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) mejores 

condiciones para que pueda competir con piso parejo, afirmó el líder cameral de 

Morena. 

 

 

Congreso CDMX propone un programa emergente de regularización testamentaria 

El Presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso de la Ciudad de 

México, Víctor Hugo Lobo alertó que a consecuencia de las muertes por el Covid-

19, en la capital del país se generó un “caos testamentario”, ya que sólo 1 de cada 

20 personas prepara su documento. 

Causa de litigios intestados  

Esto provoca un grave problema legal para miles de familias y un fenómeno jurídico 

para la ciudad ya que será la causa de miles de litigios intestados. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/15/fiscalizacion-de-recursos-de-candidatos-cargo-de-la-uif-257520.html
https://www.razon.com.mx/mexico/reforma-energetica-hizo-trajes-medida-ip-423475
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/14/congreso-cdmx-propone-un-programa-emergente-de-regularizacion-testamentaria-257504.html
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Aprueba consejo político de PVEM candidatura a gobernador de gallardo 

El Consejo Político del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en San Luis 

Potosí, avaló este domingo la candidatura de José Ricardo Gallardo Cardona al 

Gobierno del Estado, con lo cual, habrá de registrarse ante el Consejo Estatal 

Electoral y de Participación Ciudadana (Ceepac). 

Gallardo Cardona dio a conocer que su registro ante el Organismo Público Local 

Electoral (OPLE) como candidato a gobernador por el PVEM, será el próximo 

martes 16 de febrero, para de ahí, partir con la proyección de su plan de gobierno. 

 

 

 

Morena SLP rechaza candidatura de Xavier Nava 

Luego de que el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, anunciara que 

Xavier Nava será el candidato de ese partido a la alcaldía de la capital potosina; la 

dirigencia estatal de ese partido manifestó su inconformidad, ya que argumeta que 

el proceso de registro de candidatos está en curso. 

Nava Palacios llega a Morena luego de que perdió la contienda interna del PAN 

para la candidatura a la gubernatura y de haberse designado al priista Enrique 

Galindo como candidato de la alianza PAN-PRI-PRD a la alcaldía de San Luis 

Potosí. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Aprueba-consejo-politico-de-pvem-candidatura-a-gobernador-de-gallardo20211521
https://www.contrareplica.mx/nota-Morena-SLP-rechaza-candidatura-de-Xavier-Nava202115213
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Lorena Osornio y su lucha por apoyar a más candidatos independientes en la CdMx 

Haber sido la única candidata independiente que compitió en la elección de 2018 

por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México fue un gran triunfo, pues aunque 

no ganó, Lorena Osornio Elizondo ahora es inspiración de profesores, ancianos, 

jóvenes, abogados, indígenas y cantantes, quienes buscarán estar en la boleta 

electoral del 6 de junio. 

A casi tres años de aquella contienda, la ex candidata confía en que tiene la 

experiencia para que otros puedan “aventurarse a participar en estas elecciones”. 

 “Lorena no se aleja de la política; sin embargo, como no tenemos la misma 

presencia que un partido político por eso no se nos escucha. Somos gente común 

que camina y pone su granito de arena para cambiar el sistema político en la 

ciudad”, dice en entrevista para MILENIO. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/lorena-osornio-lucha-candidatos-independientes-cdmx
https://www.milenio.com/estados/iecm-palomea-solo-a-una-independiente-a-la-jefatura-de-gobierno
https://www.milenio.com/estados/iecm-palomea-solo-a-una-independiente-a-la-jefatura-de-gobierno
https://www.milenio.com/temas/lorena-osornio


                                                                                                                                                                                    

46 
 

 

 

Ngozi Okonjo-Iweala se convierte en nueva directora general de la OMC; es la 

primera mujer en el cargo 

Ngozi Okonjo-Iweala es la nueva directora general de la Organización Mundial del 

Comercio (OMC), anunció este lunes la agrupación. 

Okonjo-Iweala, originaria de Nigeria, es la primera mujer y la primera africana en 

estar al frente de la organización. 

Su mandato comienza el 1 de marzo de 2021, indicó la OMC, tras la reunión y 

decisión del Consejo General. 

Okonjo-Iweala, de 66 años, se desempeñó dos veces como ministra de Finanzas 

de Nigeria y tiene experiencia trabajando en órganos de gobernanza internacionales 

como exdirectora gerente del Banco Mundial y como presidenta de la Alianza Global 

para Vacunas e Inmunización. 

 

Indulto de Trump divide a republicanos 

La absolución al expresidente de Estados Unidos Donald Trump evidenció la 

fractura dentro del Partido Republicano. 

Nos acercamos a una verdadera batalla por el alma del Partido Republicano. Esto 

no ha terminado”, declaró ayer el gobernador de Maryland, Larry Hogan, un crítico 

de Trump. 

 

'Frágil, democracia' 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, dijo que la absolución del 

expresidente Donald Trump en el Senado por incitación a la insurrección era un 

recordatorio de que la democracia es frágil, y que cada estadounidense tiene el 

deber de defender la verdad. 

"Este triste capítulo de nuestra historia nos ha recordado que la democracia es 

frágil", dijo Biden horas después de que el Senado no reunió la mayoría de dos 

tercios necesaria para condenar a Trump. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ngozi-okonjo-iweala-se-convierte-en-nueva-directora-general-de-la-omc-es-la-primera-mujer-en-el-cargo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ngozi-okonjo-iweala-se-convierte-en-nueva-directora-general-de-la-omc-es-la-primera-mujer-en-el-cargo
https://twitter.com/OMC_es/status/1361318951888822279
https://www.excelsior.com.mx/global/indulto-de-trump-divide-a-republicanos/1432762
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/2/15/fragil-democracia-257526.html
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Ante tiroteos, Biden clama limitar armas 

A tres años del tiroteo en el Instituto de Parkland de Florida, Joe Biden pidió 

al Congreso de Estados Unidos que actúe ahora para restringir la circulación de 

armas de fuego en el país. 

En una declaración con motivo del aniversario de dicho tiroteo, Joe Biden dijo: "pido 

al Congreso que promulgue reformas de sentido común en materia de armas" y 

agregó que es necesario tomar medidas para acabar con la epidemia de violencia 

con armas de fuego que invade a Estados Unidos.  

 

Maduro deja la sombra de Chávez y arma su base de poder familiar 

Ridiculizado por mucho tiempo como un tipo torpe que solo sabía calentar la silla, 

el presidente venezolano Nicolás Maduro está emergiendo como un hombre duro 

que ha evitado la presión de Estados Unidos purgando a sus rivales, empoderando 

a su hijo, esposa y ayudantes de confianza, y dejando que fluyan los dólares para 

que su economía no colapse. 

El resultado es que ese hombre que parecía el rostro pálido del ‘chavismo’, es la 

punta de lanza de lo que se conoce como ‘madurismo’. 

“Maduro ha sido subestimado, incluso dentro del ‘chavismo’, y ha logrado 

sorprender y vencer a sus enemigos dentro y fuera”, señaló el analista político 

Dimitris Pantoulas en Caracas. “Ha colocado a personas de confianza en los 

puestos más influyentes, reemplazando a quienes podrían desafiar su poder”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/joe-biden-pide-que-congreso-promulgue-reformas-para-restringir-armas-fuego-423441
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/maduro-deja-la-sombra-de-chavez-y-arma-su-base-de-poder-familiar


                                                                                                                                                                                    

48 
 

 

 

BAJO RESERVA 

Arranca el reto: 15 millones de vacunas en 60 días 

Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que a más tardar a 

mediados de abril serán vacunados 15.7 millones de adultos mayores en todo el 

país. El reto, nos hacen ver, no es menor, pues implica que todos los días sin falta 

de hoy al 15 de abril tendrían que vacunarse unas 250 mil personas, para alcanzar 

la meta. Aunado al tema logístico, se encuentra el del abasto por parte de los 

fabricantes, que hasta ahora, al menos en el caso de Pfizer, no ha cumplido con los 

plazos acordados. Y también está el aspecto político, pues algunos sugieren que 

empezar por las poblaciones con mayor marginación tiene una lectura clientelar, 

pues es justo ese segmento en el que la autodenominada Cuarta Transformación 

tiene sus mayores bases de apoyo. Anoche, el gobierno federal defendió su postura 

de empezar con las poblaciones marginadas pues se argumentó que haber aplicado 

las 870 mil vacunas que llegaron ayer en las grandes poblaciones urbanas habría 

causado un nulo impacto epidemiológico. Cómo verá, el reto no es menor. 

 

DESBALANCE 

Un curioso incidente relacionado con la iniciativa para reformar la Ley de la Industria 

Eléctrica vivió Alejandra Palacios, presidenta de la Comisión Federal de 

Competencia Económica (Cofece), el viernes pasado. Nos comentan que su 

nombre aparecía en la agenda del Parlamento Abierto organizado por la Cámara de 

Diputados para debatir el tema de la iniciativa de ley. Sin embargo, Palacios no 

recibió comunicación alguna sobre su participación en el encuentro donde la voz de 

la competencia económica parecía más que relevante. Al menos así lo hizo 

notar Ildefonso Guajardo, exsecretario de Economía, quien se dijo sorprendido por 

la ausencia de la Cofece. Sin embargo, nos reportan que Palacios tendrá 

oportunidad de presentar hoy su opinión de manera formal ante los legisladores 

sobre esa propuesta planteada por el Ejecutivo federal 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/arranca-el-reto-15-millones-de-vacunas-en-60-dias
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/cofece-sin-invitacion
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Del “misión cumplida” a las vacunas regaladas 

Sin un Plan Nacional que conozcamos a detalle los mexicanos, sin un calendario 

actualizado y público para los distintos grupos de población y, lo más importante, 

sin vacunas suficientes y con apenas 870 mil dosis que se recibieron como una 

“donación” del gobierno de la India —apenas el 6% de las que se necesitan para 15 

millones de adultos mayores en el país— la administración del presidente López 

Obrador arranca hoy la campaña de vacunación contra el Covid19. 

Con más voluntarismo y premura, que con una estrategia clara y socializada sobre 

cómo y cuándo se administrarán las dosis, las primeras vacunas se aplicarán en 

330 municipios de toda la República que, según el presidente, han sido ubicados 

como las zonas de mayor marginación social y a donde no existe infraestructura y 

hospitales para la atención del Covid. Sin dar a conocer la lista detallada de esas 

localidades, el mandatario aseguró que incluye a los 32 estados del país, entre los 

que se repartirán las 870 mil dosis de la vacuna Astra Zeneca, para asegurar que a 

los adultos mayores de esas zonas más apartadas les lleguen las dos dosis del 

fármaco de origen británico. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

 “La Patrona” 

En el medio policiaco se le conoce como “La Patrona”. La doctora Úrsula, una 

eminente historiadora mexicana, fue víctima de esta modalidad del crimen hace 

pocos días. 

La mañana en que todo sucedió, la historiadora había salido por un asunto de 

trabajo. La empleada doméstica, que labora con ella de entrada por salida desde 

hace ocho años, se quedó aseando la casa. 

La doctora volvió un par de horas más tarde. Leyó en el rostro de la trabajadora que 

algo muy malo había ocurrido. Ella murmuró algo, no se daba a entender bien, sobre 

una mujer que había estado hablando para decirle… 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

¿Qué pasa en Jalisco? 

Hace una semana, en una zona de clase media alta de Zapopan, Jalisco, se armó 

una tremenda balacera que dejó un muerto, varios lesionados y un secuestro. 

No fue el único incidente de alto impacto de los últimos días en la zona metropolitana 

de Guadalajara. El miércoles, hubo un tiroteo al interior de una casa 

en Tlaquepaque. El saldo fue de cinco muertos y un herido. 

El remate llegó el viernes. Un hombre que hacía ejercicio en los alrededores 

del Estadio Akron (la casa de las Chivas de Guadalajara) encontró unas bolsas 

sospechosas. Eran 18 y contenían, según descubrieron posteriormente las 

autoridades, restos humanos. 

 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Al Diablo los empresarios y los trabajadores 

Andrés Manuel López Obrador tiene dos concepciones sobre el empresariado 

mexicano: los traficantes de influencias y los que se hicieron a base de trabajo y 

esfuerzo. “No todo el que tiene (dinero) es malvado”, suele decir. A los primeros los 

ubica como los corruptos que han ‘secuestrado’ las instituciones y se sienten 

dueños de México; los ha tachado de ser una minoría rapaz. A los segundos, 

asegura, los respeta. 

Sin embargo, en los hechos el Presidente ha tratado de la misma forma a todos los 

empresarios sin importar su tamaño, poder o capacidad económica. A los de 1%, 

incluidos en el Consejo Mexicano de Negocios, el Grupo Monterrey, su Consejo 

Asesor Empresarial y otros clubes de multimillonarios los ha dejado quebrar o por 

lo menos estar al borde de hacerlo (Interjet, AHMSA, Cinemex, Cinépolis), y a los 

segundos, 99% que forman parte de las micro, pequeñas y medianas empresas 

también. Para ninguno ha habido apoyos, con la excepción de créditos de 25 mil 

pesos que no fueron demandados porque resultaban inservibles. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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SACAPUNTAS 

Por la vacuna propia  

Nos dicen que México va en serio en el intercambio de información con los cubanos, 

a fin de que cada país desarrolle su vacuna anti-COVID-19 lo más pronto posible. 

Por la parte mexicana, llevará la batuta el canciller Marcelo Ebrard y se espera que 

en poco tiempo se den a conocer los pormenores de los primeros avances. 

Arrancan en la CDMX 

Muy optimista se le vio ayer a Claudia Sheinbaum, debido a que medidas 

implementadas por su gobierno lograron una baja de contagios de COVID-19 en la 

CDMX. Hoy empieza la primera etapa de vacunación. Eso sí, pidió evitar 

aglomeraciones, porque hay dosis suficientes para las personas de la tercera edad 

en Milpa Alta, Cuajimalpa y Magdalena Contreras. 

 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Andrés Manuel es un buen hombre 

Es el obispo emérito Raúl Vera quien nos cuenta cómo fue su primer encuentro 

con el obispo de San Cristóbal de las Casas, Samuel Ruiz.  

—Cuando me hacen obispo coadjutor en Chiapas (1995), luego del levantamiento 

Zapatista, en el primer diálogo que tuve don Samuel me dijo: “Fíjate lo que vas a 

hacer. Si tú vas a iniciar cosas totalmente diferentes a las que lleva en este 

momento la diócesis, la vas a dividir… Tú te la vas a quedar y vas a ser el obispo 

de una diócesis dividida. 

“Le dije: Mira Samuel, pierde cuidado. Yo sé lo que es una diócesis dividida (lo 

había vivido en Ciudad Altamirano). Yo quiero trabajar, que los dos estemos en un 

diálogo constante”. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/15/sacapuntas-257540.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/15/andres-manuel-es-un-buen-hombre-257565.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Distinción. La esposa del presidente Andrés Manuel López Obrador, Beatriz 

Gutiérrez Müller, dio la bienvenida al activista estadunidense Martin Luther King III, 

quien, acompañado de su familia, realizó una visita a México. A través de su cuenta 

de Facebook, la escritora posteó una foto del hijo mayor del defensor de los 

derechos humanos Martin Luther King Jr., al pie de la estatua de su padre, donde 

se le observa acompañado de su esposa Arndrea y su hija Yolanda, en el parque 

Lincoln, en Polanco, Ciudad de México. Gutiérrez Müller transmitió en vivo la 

ceremonia con motivo del 190 Aniversario Luctuoso de Vicente Guerrero, 

encabezada por el jefe del Ejecutivo, en el Exconvento de Cuilapam de Guerrero, 

en Oaxaca, donde Martin Luther King fue invitado para participar como orador y 

acompañar a López Obrador en las actividades para celebrar los 200 años de la 

Consumación de la Independencia de México. Honor a quien honor merece. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Señores legisladores de la mayoría: 

Antes de votar la iniciativa de reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que el 

Presidente de la República envió al Congreso de la Unión con carácter de 

preferente, hay algunas cosas que debieran tomar en cuenta. Los invito a leer.  

Primero, que México tiene un sistema de gobierno con división de Poderes. Ninguno 

de los tres tiene prevalencia sobre los otros. La democracia funciona sólo si se dan 

equilibrios entre ellos. Si el Ejecutivo dicta al Legislativo y/o al Judicial lo que deben 

hacer, el sistema deja de ser democrático. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1432781
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/senores-legisladores-de-la-mayoria/1432773
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Cuando las armas jodieron a México 

Cuando nos preguntamos, como haría Vargas Llosa, cuándo se jodió México en 

términos de seguridad, podríamos dar varias fechas, pero una es clave: era 2004 y 

el presidente George W. Bush decidió no renovar el decreto que 10 años atrás había 

publicado el presidente Bill Clinton, prohibiendo o limitando seriamente la venta de 

armas de asalto. Bush liberó en forma casi completa la venta de todo tipo de armas, 

incluyendo las de asalto y armas de guerra, y en pocos meses los grupos criminales 

en México, que ya estaban comenzando una guerra interna y ejercían un fuerte 

desafío a las autoridades, tuvieron en sus manos arsenales, habían cambiado 

pistolas y metralletas por fusiles de asalto, lanzagranadas, fusiles Barrett. 

Y en menos de un año contaban ya con armamento muy superior al de las policías 

estatales y municipales y a las todavía embrionarias policías federales. Fue 

entonces, todavía durante el gobierno de Fox, cuando se comenzó a recurrir a 

militares en las tareas de seguridad interior porque simplemente las fuerzas 

policiales no soportaban el asedio de los grupos criminales y no estaban en 

posibilidad de enfrentarlos. 

 

ALICIA SALGADO 

Comienza el desafío de insolvencia 

En una semana se han anunciado eventos corporativos que involucrarán más de 

dos mil millones de dólares en procesos de reestructuración bancaria y bursátil en 

México y fuera de México. El último fue el de Cinemex, de la familia Larrea, tras 

haber cerrado las 145 salas, más el anuncio de que está proponiendo a sus bancos 

reestructurar 230 millones de dólares con BBVA, HSBC, Santander y Bank of Nova 

Scotia. 

Cinépolis, de Alejandro Ramírez, inició el proceso desde el año pasado con BBVA, 

HSBC, Santander, Bancomext, pues tras un año de aguantar el cierre de 

actividades, la caída de ingresos, con costos fijos y sin un panorama claro respecto 

al control de covid, un número importante de corporativos están presionando para 

“patear sus deudas”. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/cuando-las-armas-jodieron-a-mexico/1432772
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/comienza-el-desafio-de-insolvencia/130977
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DAVID PARAMO 

Barbas a remojar 

La facilidad con la que empleados de instituciones financieras filtran documentos 

que violan el secreto bancario o el fiscal debería ser una seria preocupación, no sólo 

para quienes entregan los datos (que son más o menos fáciles de rastrear), sino 

también para las empresas en las que trabajan. La protección de estos secretos es 

fundamental para la operación del sistema financiero, el cual se basa en la 

confianza. No sólo se entrega un patrimonio, también el acceso a él. 

¿Quién puede garantizar que hoy se conozca sobre solicitudes de información de 

la UIF, SAT, CNBV o alguna otra autoridad de personas expuestas al escrutinio 

público y mañana los datos de personas comunes no estén expuestos a la 

delincuencia organizada? Sólo por un momento piense el valor que tendría la 

información financiera de personas para una banda de chantajistas o 

secuestradores, por ejemplo. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Aunque está por abandonar todos los empaques, el “Osito Bimbo”, de Daniel 

Servitje, ganó presencia en los últimos días y ahora más que nunca está presente 

en la mente de los consumidores, ya sea porque compraron las servilletas en 

alianza con Pétalo, de Kimberly-Clark, que preside Claudio X. González, porque su 

rostro apareció en los pastelitos Hotkis, cuya foto se hizo viral, o por tantos memes 

que se derivaron de ambas acciones. Es un hecho que las empresas están 

replanteando la forma de hacer publicidad y parece que con estas medidas Bimbo 

dio en el clavo. Por otro lado, los resultados de la NOM-051 no se notarán de 

inmediato y habrá que esperar, por lo menos, un par de años para que pueda 

medirse su impacto. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/barbas-remojar/130973
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/130972
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que en su visita a Oaxaca, donde fue invitado del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, Martin Luther King III, nieto del activista estadunidense, recordó el origen 

afrodescendiente de Vicente Guerrero y sus contribuciones al movimiento de 

Independencia de México, incluso lo puso como ejemplo para aquellos líderes 

mundiales que mantienen su lucha por la libertad y dignidad de las personas al 

margen de la herencia racial y étnica; más aún, recordó que el prócer mexicano fue 

un adelantado a su tiempo y abolió la esclavitud más de 40 años antes que Estados 

Unidos. 

Que la masacre en Camargo de 14 guatemaltecos ha calado tanto en la opinión 

pública de ese país que la próxima semana llegará una delegación de diputados 

para reunirse con el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, 

y autoridades de la FGR y Migración. Aunque el tema está lejos de convertirse en 

un conflicto diplomático, en el Congreso de aquella nación se habla de que lo 

acontecido a finales de enero en la frontera de México y EU es “algo que demanda 

una acción contundente del Estado”. 

 

CARLOS PUIG 

Envasando 112 millones de vacunas 

Ayer, en una inédita mañanera de domingo, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador anunció un nuevo plan de vacunación. El evento en Oaxaca es una 

respuesta a los atrasos, críticas y la ansiedad por vacunas que simplemente no 

llegan. 

Las pocas vacunas que han llegado ni siquiera han permitido saber si las brigadas, 

infraestructura, distribución y prioridades de aplicación tendrán la eficiencia 

requerida para empezar a tener un efecto en contagios y muertes. Con las pocas 

vacunas recién llegadas, pero más que las últimas semanas, algo sabremos a partir 

de hoy, que la población mayor de edad empezará a vacunarse. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_926
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/envasando-112-millones-de-vacunas
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Vacunas: el espejo de Chile 

Pasa el tiempo y queda claro que México no aseguró a tiempo las vacunas para su 

población. Hecho trágico, porque la única esperanza de contener la pandemia en 

países que, como México, manejaron mal la fase de las infecciones, es vacunar a 

su gente. 

No tienen esta urgencia quienes contuvieron el virus en su fase infecciosa, como 

Nueva Zelanda, Vietnam o China, pero es cuestión de vida o muerte para quienes 

no lo hicieron, como algunos países de la Unión Europea, Estados Unidos y México. 

 

 

CARLOS MARIN 

¿Monopolios? ni públicos ni privados 

Si la iniciativa de nueva ley de la industria eléctrica se reduce al duelo entre 

“defensores” de la Comisión Federal de Electricidad y los “alineados” a los 

inversionistas privados, con todo y el “parlamento abierto” (de tristes dos días) que 

organizó la Cámara de Diputados, cualquier debate carece de sentido. Se impondrá 

el gobierno con su mayoría parlamentaria y lo que viene será un costoso 

desgreñadero en los tribunales mexicanos e internacionales. 

Puesta en blanco y negro la discusión, en el corto plazo habrá un aplastante 

vencedor y un puñado de derrotados pero, bien a bien, así sea que al final de los 

juicios uno u otros se salgan con la suya, ninguno, propiamente, ganará. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/vacunas-el-espejo-de-chile
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/monopolios-ni-publicos-ni-privados
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ENRIQUE QUINTANA 

El freno del empleo en enero 

Las evidencias son cada vez más contundentes: en el mes de enero la economía 

mexicana volvió a frenar su actividad, por lo menos la que tiene que ver con el 

mercado interno. 

El viernes pasado el IMSS dio a conocer el crecimiento del empleo formal en el 

primer mes del año y aunque se generaron 47 mil 919 nuevos puestos de trabajo, 

a tasa anual, hubo una caída de -3.3 por ciento respecto al nivel de enero de 2020. 

 

DARÍO CELIS 

Los privados se mueven por vacunas 

Ayer el banderazo a la campaña nacional de vacunación contra el Covid-19. El 

gobierno de la 4T aplicará 870 mil dosis, principalmente a adultos mayores de los 

330 municipios más apartados del país. 

El objetivo de Andrés Manuel López Obrador es tener vacunada con la primera 

inoculación a toda la población mayor a los 60 años hacia finales de abril. Estamos 

hablando de unos 15 millones de personas. 

 

PABLO HIRIART 

El triunfo de los cínicos 

El sábado el Senado de Estados Unidos absolvió a Donald Trump y los populistas 

fanáticos tienen algo importante que festejar: la democracia ya no se defiende con 

vigor en casi ninguna parte. 

Fue absuelto gracias a un mecanismo que los déspotas del siglo 21 manejan a la 

perfección: extorsionar, chantajear. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/el-freno-del-empleo-en-enero
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/los-privados-se-mueven-por-vacunas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-triunfo-de-los-cinicos
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Pepe Grillo 

Comenzar por el final 

El sector de la población que empieza a vacunarse este lunes, seguro recuerda 

aquella canción del Cuarteto de Liverpool en el que una chica no tiene automóvil, 

pero se consuela diciendo que al menos ya tiene chofer, por algo se empieza. 

Así el gobierno de la 4T, no tiene vacuna, ni la tendrá pronto, pero ya tiene nombre, 

se llamará vacuna “Patria”. 

 

 

Federico Arreola 

Pese a la oposición que politiza la campaña de vacunación, esta avanza 

Científicos, académicos y escritores recientemente dirigieron una carta pública al 

presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Le solicitaban: 

√ Destinar recursos de obras públicas a la compra de vacunas 

√ Hacer obligatorio del cubrebocas. 

√ Apoyar la investigación científica y tecnológica para producir vacunas 

desarrolladas en nuestro país, tanto para enfrentar la actual pandemia de covid, 

como para hacerlo con otras que aparezcan en el futuro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-comenzar_por_el_final-1177553-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-pese-a-la-oposicion-que-politiza-la-campana-de-vacunacion-esta-avanza.html
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Ricardo Alemán 

   ¡El fraude electoral ya está en marcha...! 

Las pruebas están a la vista de todos. Y los testimonios no las ven sólo quienes 

cierran los ojos o aquellos que juegan el juego de la complicidad oficial. Y no, no se 

trata de ocurrencias y menos de hipótesis de trabajo. 

En realidad, estamos hablando de imágenes, videos y audios en los que promotores 

del partido Morena y los llamados Servidores de la Nación, recorren todo el país 

para recopilar datos de potenciales votantes, a quienes engañan con el cuento de 

que recibirán la vacuna contra la pandemia, a cambio de entregar los datos de 

su credencial de elector. 

 

Alejandro Paez Varela 

El viento y las palabras 

En el modesto programa de YouTube que conduzco una hora y a veces una hora y 

media por la mañana por SinEmbargo Al Aire después de la conferencia de prensa 

del Presidente, suelo dedicar tiempo a responder a aquellos que me acusan de 

chayotero o mentiroso, o que difunden noticias falsas. Casi nunca hago caso a los 

que no dan la cara, que usan un seudónimo; pero sí a los que usan nombre y 

apellido, aunque no tenga certeza de que sean reales. Esa cultura del anonimato 

no puede ser alimentada por alguien que no es anónimo. Es decir: doy la cara y doy 

mi nombre cuando opino, ¿por qué habría de darle vuelo a comentarios de gente 

que se esconde? 

En ese pequeño programa (que la misma audiencia bautizó Café y Noticias) 

(empezó como un espacio para informar sobre la pandemia y avanzó a temas de 

sociedad y política) me he encontrado, por otro lado, a gente íntegra, documentada 

y apasionada, que opina o que me crítica y a la que respondo igual, pero no para 

desmentirla o para desanimarla sino para generar debate. Pero desgraciadamente 

hay una corriente de usuarios anónimos que acusa de chayoteros, mentirosos, 

neoliberales, golpistas y demás a cualquiera que opine distinto que ellos. 

La versión más radical de esa corriente se mueve en el chat mañanero de Youtube 

de la cuenta del Gobierno de México, de la mañanera. Allí, que llamen a una mujer 

“perra corrupta” o “cerda chayotera” o cosas peores es común. 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/el-fraude-electoral-ya-esta-en-marcha/486081
https://www.sinembargo.mx/15-02-2021/3938510
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Rozones 

Las bajas de Marko 

En el PAN, que dirige Marko Cortés, empieza a crecer la lista de cuadros 

destacados que abandonan las filas blanquiazules para sumarse… a las de Morena. 

Primero fue el exalcalde de Monterrey, Felipe de Jesús Cantú, quien tras quedarse 

sin nada en la interna panista a la gubernatura de Nuevo León mejor se sumó a la 

candidatura de Clara Luz Flores, abanderada de Morena.  

Ahora ocurrió con Xavier Nava, alcalde de San Luis Potosí, quien impugnó la interna 

en la que se dio por ganador a Octavio Pedroza, y tampoco obtuvo nada. Aunque 

hubo señales desde hace más de una semana de que Nava Palacios andaba 

ajustándose las alas para volar, la cúpula panista lo dejó pasar. Así que ayer Nava 

apareció con el líder nacional guinda, Mario Delgado, quien lo respaldó para que 

busque en campaña retener la capital de San Luis Potosí. Uf. 

 

Javier Solórzano 

Al ritmo del Presidente 

El Presidente regresó después de su contagio más echado para adelante de lo que 

estaba, por momentos se le llega a ver incluso contrariado. 

Trae un tono belicoso y ha incrementado sus críticas al pasado y a algunos medios 

de comunicación. La insistencia de señalar al pasado va teniendo cada vez menos 

efecto, porque desde hace dos años y medio el tiempo corre en función y 

responsabilidad del gobierno. Muchas de las críticas tendrían que ya ser superadas 

para mostrar que ese pasado está siendo dejado atrás bajo una nueva 

gobernabilidad. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/bajas-marko-423504
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/ritmo-presidente-423503
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Bibiana Belsasso 

Veytia reclama derechos, ¿y sus víctimas? 

La semana pasada, el Presidente Andrés Manuel López Obrador informó que 

solicitará a Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y 

Migración, analizar el caso del exfiscal de Nayarit Edgar Veytia, detenido en Estados 

Unidos. 

En conferencia de prensa matutina, en Palacio Nacional, el mandatario comentó 

que "en estos casos hay que revisar la solicitud de los familiares de las personas 

que se considera que están injustamente acusadas. Eso lo puede ver la Secretaría 

de Gobernación; le voy a pedir a Alejandro Encinas que atienda este asunto. 

 

Ángeles Aguilar 

Reforma eléctrica en el tintero, “apagón” a transparencia 

Con el apagón… En México, los cortes de energía eléctrica son bien conocidos, el 

famoso grito “se fue la luz” es parte de nuestras vidas. 

Apenas en diciembre una interrupción masiva dejó sin ese servicio a más de 10.5 

millones de usuarios en el país, 26% del total, lo que deja ver las enormes 

deficiencias en la infraestructura de transmisión energética. 

 

Arturo Damm 

Doce elementos clave 

En 1956 se publicó un libro de L. Albert Hahn Common Sense Economics título que 

hace referencia a algo que generalmente se pasa por alto: que la economía (y por 

ello no me refiero a la actividad económica –economy– sino a la ciencia económica 

–economics–) es antes que sofisticados y por lo general inútiles modelos 

matemáticos un asunto de sentido común. 

Buen libro el de Hahn que deberían leer para empezar los legisladores encargados 

de redactar el marco jurídico de la economía, por ejemplo, la Ley de la Industria 

Eléctrica que AMLO pretende modificar para limitar más de lo que ya lo está, la 

participación de la iniciativa privada en la industria de la electricidad y “fortalecer” la 

posición de la Comisión Federal de Electricidad lo cual es un error. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/veytia-reclama-derechos-victimas-423470
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/reforma-electrica-tintero-apagon-transparencia-423476
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/doce-elementos-clave-423496
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Marco A. Mares 

Covid-19, catástrofe costosa: AMIS 

El Covid-19 en México está entre las catástrofes más costosas para el sector 

asegurador. 

El costo total de la atención de las personas contagiadas por Covid-19, ya colocó a 

esta pandemia en el top 3 de los eventos más caros para el sector asegurador y de 

continuar como va, podría llegar al segundo lugar. 

 

La gran Carpa 

Malabarista 

Con una carrera muy larga en el activismo social, desarrollo en los medios, sólidos 

ideales y experiencia en el campo político –ya fue, candidata para encabezar el 

gobierno de la Ciudad de México en el 2000– Tere Vale será la candidata de 

Movimiento Ciudadano para contender por la alcaldía Miguel Hidalgo, como un 

mensaje a la población de que es posible tener representantes políticos y 

funcionarios públicos con fortaleza de principios y conocimiento de los temas 

políticos y sociales que aquejan a la sociedad, así como propuestas viables para 

alcanzar soluciones, expresaron dirigentes del partido al hacer formal el 

abanderamiento de la periodista y activista. 

 

Isaac Katz 

Empresas gubernamentales: por qué son ineficientes 

La semana pasada apunté que no es más que una ilusión pensar que el gobierno 

puede planear, conducir, coordinar la actividad económica nacional enmarcado todo 

ello en el concepto de la “rectoría del Estado del desarrollo nacional” y que además 

puede lograr con ello una asignación eficiente de recursos. 

Como mencioné, esto es imposible por dos razones fundamentales: el gobierno no 

toma en consideración al individuo (sus capacidades, habilidades y preferencias) y 

no tiene ni puede tener toda la información relevante sobre la escasez relativa de 

los factores de la producción, por lo que el sistema de precios, exógenamente 

determinado, no refleja el costo de oportunidad en la utilización de estos recursos 

escasos.  

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Covid-19-catastrofe-costosa-AMIS-20210215-0010.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210215-0024.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Empresas-gubernamentales-por-que-son-ineficientes-20210215-0026.html
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¿Será? 

Un ojo al oxímetro, y otro al trabajo 

Mientras el primer mandatario convalecía por Covid-19, igual se mantenía pendiente 

del trabajo de sus colaboradores, y no solo eso, sino que por escrito los conminó a 

trabajar sin pretexto y hasta les impuso un tiempo para cumplir sus órdenes y 

adquirir las vacunas contra el coronavirus. Unos dicen que es parte de la disciplina 

de Andrés Manuel López Obrador, pero otros advierten que en su círculo cercano 

no existe un interlocutor válido, digamos, con la autoridad para dar órdenes a su 

nombre, o de toda su confianza. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Anunció el presidente López Obrador que México desarrollará su propia vacuna 

Covid-19. Su nombre será Patria. Si los secretarios de Salud de Felipe Calderón y 

Enrique Peña Nieto hubieran fortalecido a Birmex, el laboratorio estatal dedicado a 

producirlas, tal vez ya la tuviéramos o estaríamos a un paso incluso de exportarla. 

Hace 12 años, el lunes 27 de abril 2009, en La Jornada escribí las siguientes líneas: 

“Entretenidos como estuvimos con el asunto de la extradición de la francesita 

Florence, tal vez no pusimos suficiente atención a un negocio high tech que acabó 

de armarse durante la reciente visita del presidente Sarkozy a México. Es un 

negociazo, consiste en la producción masiva del antídoto que neutraliza la influenza. 

Por muchos años México fue autosuficiente en diversas vacunas. Una empresa 

paraestatal, Birmex, abastecía al mercado. Sin embargo, nuestros políticos 

encontraron que era más jugoso restarle apoyo y, al mismo tiempo, importar 

vacunas. El IMSS gasta millonadas en ese renglón. En el marco de la estancia de 

Sarkozy se anunció que Sanofi-Pasteur –compañía francesa líder en su giro– 

invertirá 100 millones de euros en Ocoyoacac, estado de México, para producir 

antígenos contra la enfermedad. Hubo firma de convenio con la Secretaría de Salud 

a cargo del hoy temporalmente famoso doctor José Ángel Córdova. 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/02/15/un-ojo-al-oximetro-y-otro-al-trabajo/
https://www.jornada.com.mx/2021/02/15/opinion/006o1eco
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Astillero 

A un cuando en fechas anteriores ya había deslizado algunos señalamientos 

parecidos, el presidente Andrés Manuel López Obrador concentró, en un discurso 

en Oaxaca, parte de sus preocupaciones sobre la continuidad de su proyecto y la 

eventualidad de que luego de 2024 sea trastocado, incluso por parte de un triunfador 

a nombre de Morena que llegue a Palacio Nacional pero hiciese modificaciones de 

fondo. 

No somos eternos, sólo el Creador, fue la frase a partir de la que desarrolló un 

discurso insólitamente preventivo: Entonces, por eso se tiene que aprovechar bien 

el tiempo y la oportunidad, que ahora que hay un gobierno que voltea a ver al pueblo, 

no perdamos el tiempo y no perdamos la oportunidad, porque no sabemos qué nos 

depare el destino. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/15/opinion/008o1pol
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Editorial 

Cataluña: avance del independentismo 

Los partidos independentistas obtuvieron un importante triunfo en las elecciones 

realizadas ayer en Cataluña, al lograr en conjunto la mayoría absoluta en el 

Parlamento local, con 33 escaños para Esquerra Republicana (ERC), 32 para Junts 

per Catalunya (JxCat) y nueve para Candidatura d’Unitat Popular (CUP), con lo que 

tendrían 74 diputados, en tanto los partidarios del españolismo sumaron 61 

posiciones: 33 del Partido de los Socialistas de Cataluña (PSC, rama local del 

Partido Socialista Obrero Español, gobernante en España), 11 del neofranquista 

Vox, ocho de En Comú Podem (ECP), seis de Ciudadanos (Cs) y tres del Partido 

Popular (PP). 

Si se consideran los resultados referidos en términos de posicionamientos 

ideológicos y no de actitudes regionales, los comicios representan una victoria para 

las izquierdas, en las que se afilian ERC, PSC, ECP y CUP. Asimismo, la elección 

resultó desastrosa para las formaciones derechistas PP y Cs y un lamentable 

avance de la ultraderecha cerril representada por Vox. 

 

 

 

  

https://www.jornada.com.mx/2021/02/15/edito

